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Editorial 

El anhelo de 
recuperar el Río 
Copiapó 
La firma del convenio entre los municipios de 

Copiapó y Tierra Amarilla tras un esfuerzo 

conjunto con la DGA, se suma a otras iniciativas 

que tienen como denominador común 

recuperar el río sobre todo en el sector urbano. 

nuna sesión de concejo municipal con- 

junto, los alcaldes de Copiapó, Maglio 
Cicardini, y su par de Tierra Amarilla, 
Cristóbal Zúñiga, firmaron esta semana 

un convenio con el visto bueno de la Di- 
rección General de Aguas (DGA). 
La medida consiste en que la casa edilicia de la capi- 

tal regional entregará 90 acciones de agua (tiene 

450) a los tierramarillanos (que tienen 11,4), con el 
objetivo de contribuir al proyecto de cauce ecológico 

“para la recuperación del Río Copiapó”. 

Estamedida se sumaa otro hito que está cerca de cum- 

plir un año, puesto quea inicios dejulio de 2024, hubo 
una conciliación judicial donde minera Candelaria llegó 
aun acuerdo para entregar más de más de seis millones 

de metros cúbicos de agua, el vital elemento que fue ver- 

tido en el sector del Pueblo de San Fernando, tenía la 
idea de recorrer la ciudad, siendo el Parque Kaukariel 
punto más llamativo donde la nostálgica ciudadanía po- 
día disfrutar del “regreso del Río Copiapó”.El pacto de 

Candelaria fue establecido con un plazo máximo de 15 

años, y el llamado de las autoridades, que fue reforzado 

hace unos días, es de cuidar tanto el río como su lecho. 

Hace pocos días, el seremi Mauricio Guaita destacó 
que “como Ministerio de Obras Públicas celebramos 
que, gracias al trabajo conjunto, hoy el Parque 

Kaukari tiene vida. Este primer aniversario es una 

oportunidad para renovar el compromiso con la con-

servación del río y avanzar hacia una gestión hídrica 

verdaderamente colaborativa”. 
Solo resta esperar que estos esfuerzos logren el anhe-

lo que tienen tanto los nostálgicos que alguna vez se 

bañaron en las aguas del Río Copiapó, como aquellos

que solo han visto correr agua en el sector urbano 

por causa de lluvias o por temporadas de deshielos, 
de ver el río rebosante dewjda. Porque la meta final 
es que se revitalice además la flora y fauna que tanto 

la caracterizó. Quizás los más grandes fueron muy fe- 

lices y no lo supieron, y las nuevas generaciones tam- 

bién quieren disfrutar del río. 

Columna 

Atacama necesita sinergia 

construir visiones compartidas para abordar integral- 
mente la situación de Atacama, entender lo que nos 

sucede y definir lo que haremos en lo inmediato y a futuro. 
Nuestra Región debe ser pensada en su conjunto por medio 
de un esfuerzo lo más inclusivo posible, que involucre al go- 
bierno, al sector privado, al mundo educacional y a la socie- 

dad civil. 

D esde hace años vengo planteando la necesidad de 

Crear esta sinergia es una Las proyecciones 
responsabilidad de nuestra región son 

alentadoras. Existe 

fundamental para quienes — unainteresante carte- 
trabajamos y vivimosen — '2 de oportunidades 

= de inversión que per- 
esta tierra. En esta tarea miten augurar la posi- 

todos tienen un rol nadie — Pilidad de que en el próximo decenio asis- 
deberestarse. tamosa un periodo de 

crecimiento sosteni- 
do, el que debería traducirse en mejores oportunidades para 
los habitantes de la región. Pero esto ya lo hemos escuchado 
desde hace tiempo. Entonces, es legítimo cuestionarse si de 
verdad habrá desarrollo y si estamos haciendo lo necesario pa- 
ra aprovechar, esta vez sí, el ciclo expansivo que se espera de 
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Rodrigo Rojas Veas 
Rector de Santo Tomás Copiapó 

la economía. 
Frente a estas razonables dudas, observo con esperanza el 

surgimiento de algunas iniciativas de carácter asociativo incoa- 
das desde el sector empresarial, en las que de manera sistemá- 
tica se están buscando estrategias para aumentar la cantidad 
de trabajadores y proveedores, residentes en laregión, quelo- 
gren integrarse y prestar sus servicios allos actuales y a los nue- 
vos proyectos. Asimismo, se avanza en el dialogo con la Edu- 
cación superior en búsqueda de alinear los procesos formati- 
vos con la demanda delos perfiles requeridos porla industria, 
algo imprescindible para posibilitar que quienes estudian en 
la región puedan acceder a más y mejores empleos. Este es- 
fuerzo, se debe inspirar en el concepto que proviene del grie- 
go “synergo”, “trabajando en conjunto para realizar tareas 
complejas y alcanzar el éxito” y así producir el fenómeno de- 
nominado sinergia, en el que el efecto del trabajo de doso más 
agentes que actúan en conjunto es mayor al esperado de laso- 
la suma que puede lograr la acción de los mismos agentes por 
separado. 

Crear esta sinergia es una responsabilidad fundamental pa- 
ra quienes trabajamos y vivimos en esta tierra. En esta tarea to- 
dos tienen unrol, nadie debe restarse. 

Atacama lo requiere para no ser un caso perenne de desa- 
rrollo frustrado. 

Raúl Peña Navarrete 

Abogado asociado del Colegio de Abogados de Atacama 

Acompañar, proteger y representar: lo queel mundo 
empresarial espera hoy del mundo jurídico 

nuncontexto de incertidumbre económica, cambios nor- 
mativos y una ciudadanía más empoderada, las empresas 
especialmente las pymes= enfrentan desafios complejos 

que requieren algo más que asesoría tradicional. Hoy, el roldelabo- 
gadose transforma: ya no basta con estar, hoy se requiere acom- 

pañamiento estratégi- 

  

El abogado debe estar co, oportuno y especia- 

conectado con el territorio, “ado: 
E Ya no basta con “te- 

sus dinámicas y sugente. La ner un abogado”. El 
asesoría legal no pued mundo empresarialne- 

k 10, al cesita equipos jurídicos 
distante: debeser cercana, — muttidisciplinarios, ca- 

varada paces de abordar con- 
e tonales ado 
realidad regional. tarios, contractuales, 

tributariose incluso pe- 
nales. En regiones como Atacama, donde predominan las pymes 
y emprendimientos locales, elabogado debe estar conectado con 
elterritorio, sus dinámicas y su gente. La asesoría legal no puede 
ser distante: debe ser cercana, efectiva y adaptada ala realidad re- 

gional. 
Además, sevalora queel abogado entienda de negociación, es- 

trategia y lenguaje empresarial, y que pueda intervenir desde lo 
cotidiano un correo, un WhatsApp, una cláusula contractual 
hasta situaciones más complejas como una denuncia o fiscaliza- 
ción. La forma en que se comunica importa tanto como el fondo. 

La especialización también es clave. Ningún pr 1domi- 
nattodas las áreas, por lo que contar con un equipo preparado en 
distintas ramas del derecho es fundamental. Elempresariado bus- 
casoluciones integrales, con visión de negocio y capacidad deres- 
puesta. 

Más allá de evitar conflictos, las empresas quieren crecer con 
seguridad jurídica. Por eso, valoran asesores actualizados nosolo 
en normativa, sino también en gestión y organización. Un conse- 
jolegal sin comprender el negocio puede ser formalmente correc- 
to, pero perjudicial en lo práctico. 

Hoy, más que nunca —en Copiapó, en Atacama y en todo Chi- 
le- el rol del abogado en el mundo de la empresa ya no es solo re- 
presentar: es acompañar, proteger, advertir y construir en conjun- 
to. Porque en los nuevos tiempos, el derecho no es una trinchera 
para resistir, sino una herramienta para avanzar. 
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